

David Pantoja Morán
Jorge Mario García Laguardia

TRES DOCUMENTOS
CONSTITUCIONALES
EN LA AMÉRICA
ESPAÑOLA
PREINDEPENDIENTE



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

**TRES DOCUMENTOS CONSTITUCIONALES
EN LA AMÉRICA ESPAÑOLA PREINDEPENDIENTE**

DAVID PANTOJA MORÁN
JORGE MARIO GARCÍA LAGUARDIA

Tres Documentos Constitucionales
en la América Española
preindependiente

UNAM

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

México, 1975

Primera edición: 1975

**DR © 1975, Universidad Nacional Autónoma de México
Ciudad Universitaria. México 20, D. F.**

DIRECCIÓN GENERAL DE PUBLICACIONES

Impreso y hecho en México

ADVERTENCIA

Mis ideas sobre algunos puntos habrían sido más filosóficas que políticas, si la emancipación de la América hubiera llegado ya al tiempo de una mudanza de circunstancias y de opiniones, sobre todo en mi país. Tendré la mayor complacencia en poder rectificarlas; y entretanto sirva esta sincera exposición de salvaguardia contra cualquier juicio temerario.

ÍNDICE GENERAL

INTRODUCCIÓN	5
LOS DERECHOS DEL HOMBRE EN EL DECRETO CONSTITUCIONAL PARA LA LIBERTAD DE LA AMÉRICA MEXICANA, SANCIONADO EN APATZINGÁN	7
A. Importancia de la Constitución de Apatzingán	7
B. Los artifices	8
C. Las fuentes	11
D. Análisis de las ideas	14
E. Vigencia y positividad de la Constitución de Apatzingán	19
LA DECLARACIÓN DE DERECHOS Y EL PROYECTO CONSTITUCIONAL DE GUATEMALA DE 1810	23
A. Los documentos del Ayuntamiento de Guatemala en las Cortes de Cádiz	23
B. Génesis de los documentos	24
C. Sus autores	26
D. Nota bibliográfica	27
E. Fuentes e ideas	28
F. La disidencia minoritaria	34
G. La influencia real de las <i>Instrucciones</i>	34
H. Destino final del diputado Larrazábal y de los documentos	35
EL PRIMER PROYECTO CONSTITUCIONAL PARA LA ISLA DE CUBA DE JOAQUÍN INFANTE	39
A. El autor	39
B. El proyecto constitucional	40
C. Fuentes del documento	40
D. Apreciación general	42

SECCIÓN DOCUMENTAL

Versión original de los *Sentimientos de la nación*

El clásico texto político de Morelos leído por su secretario, en la apertura del Congreso	45
<i>Elementos constitucionales</i> , circulados por el señor Rayón (4 de septiembre de 1812)	49
<i>Decreto Constitucional</i> para la libertad de la América Mexicana, sancionado en Apatzingán (22 de octubre de 1814)	53
<i>Instrucciones</i> para la Constitución Fundamental de la monarquía española y su gobierno, de que ha de tratarse en las próximas Cortes Generales de la nación, dadas por el M. I. Ayuntamiento de la M. N. y L. Ciudad de Guatemala, a su diputado don Antonio Larrazábal. Primera parte: Constitución Fundamental. 1810	79
<i>Proyecto de Constitución para la Isla de Cuba</i> , por don Joaquín Infante. 1811	95

En la Imprenta Universitaria, bajo la dirección de Beatriz de la Fuente, se terminó la impresión de *Tres documentos constitucionales en la América española preindependiente*, el día 10 de diciembre de 1975. Su composición se hizo en tipos Baskerville 10:11, 9:10 y 8:9. La edición consta de 2 000 ejemplares.